

Trimestre... 5 rs.  
Semestre... 10 »  
Año... 20 »

A precios convencionales

Se publica todos los domingos.

SEMANARIO CIENTÍFICO-LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

AÑO III.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
Calle de la Abadía, 3.

Gandia 27 de Mayo de 1883.

COLABORADORES:  
Todos los suscritores al periódico.

NÚM. 126.

## LA COMISION DE REPESO

### Y LOS ARTICULOS DE PRIMERA NECESIDAD.

Al decir de las gentes anda muy maltrecha la administracion del repeso relativamente á la inspeccion y visita de que deben ser objeto los artículos de consumo. Por doquier se oyen quejas en demanda de que se llame la atención de las Autoridades locales relativamente á la falta de peso correspondiente en los artículos que se espendeden en esta ciudad. Si esto es cierto, si el fraude existe, si los espendedores de aquellos, con un deseo immoderado de lucro, cometen faltas de tan negra naturaleza nadie mas que la Comision del repeso tiene la culpa por falta de vigilancia. Todos los dias debia desempeñar su cometido.

Nadie se quejará de que EL LITORAL no haya dirigido continuas escitaciones preguntando el tiempo que no habia girado visita esta comision y no hemos sabido nunca si las ha hecho y si ha encontrado fraudes, cuando la voz pública de continuo lo está señalando.

En la carne, en el pan, en la harina, en el pescado, y en fin, en todos los artículos, segun es fama, se cometen abusos escandalosos y nosotros, fieles guardadores de los derechos que corresponden al público, nos hacemos eco de esas versiones. Si hay faltas que se castiguen pronto, que se corrijan los defectos que se encuentren y que haya de continuo una esquisita vigilancia por parte de la citada Comision. No es justo que quede abandonado tan importante servicio, cuando de él depende el crédito del que gobierna los ciudadanos.

Y nadie se crea que es la primera vez que nos fijamos en este asunto: los hemos hecho un sinnúmero de veces, pero la mayor parte sin resultado, así que estamos en el caso de llamar otra vez muy seriamente la atención de la autoridad local á fin de que con *oportunidad* tome las medidas conducentes, se gire una *severa* visita y verá como no nos equivocamos: ha de encontrar mas de un fraude y mas de dos abusos.

Esto decimos solamente aun cuando mucho mas pudiéramos añadir relativamente al asunto. No hacemos ningun cargo concreto, porque hoy son difíciles de probar y porque nada reclamamos de cuanto se ha hecho hasta hoy: es cosa juzgada; pero si que nos vemos en el caso de exigir la responsabilidad que en lo sucesivo pudiera caber á alguien si tratase desconocer los verdaderos principios de la justicia y la equidad. Por hoy es bastante llamar la atención en este asunto, y si, como no es de creer, se hiciesen sordos á nuestras quejas los encargados de velar por el cumplimiento de la policia y vigilancia en el asunto de que tratamos, volveremos con sentimiento, pero con la vehemencia que corresponde defender tan justa causa, á insistir en nuestras pretensiones que por otra parte, no han de rebasar los límites de lo justo y verdadero.

X.

## MISCELÁNEA AGRÍCOLA.

Un consejo relativo á las semillas.—Los gallineros ambulantes.—Descripción.—Modo de cuidarlos y trasportarlos.—Ventajas.

Antes de ocuparnos de los gallineros ambulantes, como en el artículo anterior hemos ofrecido, y aunque conocemos que el consejo llegará un

poco tarde por este año, vamos á dar á los agricultores españoles una útil noticia referente á la conservacion de las semillas de todas clases.

Un agrónomo italiano acaba de publicar los resultados que ha conseguido valiéndose de semillas recolectadas de lá manera usual y de otras conservadas de diverso modo.

De sus ensayos durante algunas cosechas se desprende que es muy superior en calidad y cantidad el producto de las semillas que no se separan de sus piés y envueltas hasta el momento en que se van á usar.

Cualquier labrador sabe, ó puede saber fácilmente, en qué porcion de sus tierras ha sido mayor la frondosidad y más perfecta la granazon, ya por la clase del terreno ó por otra causa, y no es muy difícil hacer un cálculo aproximado de la cantidad de mieses precisa para obtener la semilla que reclamara la siembra inmediata.

Esto calculado, se deja para segarlo á lo último el trozo de tierra donde se encuentran las plantas elegidas, y luego cuando se siegan no se conducen á la era para trillarlas, sino que se almacenan atadas en haces y derechas, ó en la misma posicion que en el campo tenian para que no se desgranen, y de tal suerte se conservan hasta que llega el dia de emplearlas, separándolas entonces de su pié y sus envueltas.

El agrónomo que ha probado las ventajas de proceder segun queda dicho, no se detiene á exponer las causas que pueden contribuir á aumentar los rendimientos de las semillas conservadas por su sistema; pero asegura, y de ello cita numerosos ejemplos, que entre las semillas desgranadas, cuando la cosecha general y las que lo son mas tarde, la diferencia de producto en fauor de estas últimas nunca es menor de un 20 por 100 y llega á veces al doble.

En nuestro juicio esas causas son muy complejas, y entrar en su exámen nos entretendria demasiado, sin una grande utilidad; por tanto, nos limitaremos, como siempre que propongamos un procedimiento nuevo, á excitar á los labradores españoles que hagan ensayos en pequeña escala, estudiando con sumo cuidado lo que resulte.

Vengamos ahora á los gallineros ambulantes del tío Fortuna.

Compónese cada uno de los dos que lleva al campo de una inmensa caja, cuyas dimensiones son 20 piés de largo, 10 de ancho y otros 10 de altura.

Cada una de las cajas descansa sobre dos pares de ruedas ordinarias con anchas yuntas de madera, y de lo mismo son tambien los ejes que atraviesan la caja, pues el fondo de esta solo se eleva una media vara del suelo.

La construccion es de las mas sencillas; fórmanla tablas comunes bien unidas y sin mas hierro que el preciso para que el conjunto presente alguna solidez: la techumbre figura un tejadillo con cuatro vertientes poco inclinadas, y cerca de un pié de salida todo alrededor, y vá cubierta de hule: lo demás, pintado al óleo, solo se distingue por tener el maderamen muy liso y sin astillas ó ángulos vivos en que las gallinas puedan hacerse daño al moverse con su característica vivacidad.

En el centro de la parte anterior y posterior hay dos puertas de una vara de ancho, tan altas como la caja, y que en su parte superior llevan una ventana cada una. Otra ventana existe en el centro y parte alte de cada pared lateral.

Las ventanas están cerradas con un alambardo fuerfe y tienen postiguillos exteriores colgantes, que se cierran y abren á voluntad con unos tiradores de cuerda.

Una tabla de quita y pon, de una vara de ancho y cuatro piés de largo, y guarnecida por algunos listones transversales, sirve en cada puerta, cuando está abierta, para que el ganado entre y salga.

Interiormente van repartidos en los cuatro rincones veinte ponederos, unos sobre otros, cinco á cinco, y un pié mas alto que los ejes de las ruedas, los listones destinados á que las gallinas duerman, y que consisten en veinte barras de madera de cuatro dedos de anchura que descansan

en unos soportes, de donde es facil levantarlas cuando se quieren limpiar.

Más arriba, y colgada de los cuatro ángulos superiores de la caja, se encuentra una hamaca ó fuerte lienzo estirado por las cuerdas de que pende, y que sirve de cama al pastorcillo que cuida el gallinero. El resto del mobiliario se reduce á un cántaro para el agua, una olla para el salvado, un saco para arena y algunos bebederos de los llamados de sifon, que se colocan, lo mismo que las provisiones y trastos del pastor, en una ancha palomilla ó vasar, fija en las paredes laterales de la caja, y en una cesta para conducir los huevos, una espuerta para la paja de los ponederos, un rastrillo y un caldero grande, los cuales se cuelgan debajo del gallinero.

En cada gallinero caben unas docientas aves y para su cuidado basta un muchacho. El tío Fortuna hace que sus dos gallineros ambulantes marchen siempre uno á la vista del otro, ya por sus tierras, ya por las de aquellos de sus vecinos que se lo permiten, pues los hay que se niegan sin utilizarlo ellos, á que haya quien utilice lo que perderán en sus tierras, ó mas tarde servirá para perjudicarlas.

Marchando, como decimos, los dos pastorcillos, pueden auxiliarse mutuamente, y hé aqui cuáles son sus ocupaciones.

Por la mañana abren temprano los gallineros y uno se encarga de mudar el agua, de renovar la paja en los ponederos, de limpiar los listones y los ejes, si ha caido en ellos algun excremento, de sacar por las puertas con el rastrillo la basura que haya en el piso, cubierto expreso de una capa de arena, de poner arena limpia en el mismo piso y de ahumar el piojillo, para lo cual, despues de quemada la paja vieja lejos de los gallineros, trae algun rescoldo cerca y echa en el pez en polvo, disponiéndolo de manera que el aire haga entrar el humo en las cajas por una de las puertas: entre tanto la de enfrente y las ventanas permanecen cerradas, y no se abren para establecer la ventilacion hasta tanto que se considere bien impregnados de humo todos los objetos que haya dentro del gallinero.

Mientras tanto, el otro muchacho trae del pueblo su comida y la de su compañero, y agua, salvado, arena y paja para las aves.

En el resto del dia cuidan los pastores de que las gallinas no se extravien; recojen la postura y colocan los bebederos de modo que siempre estén á la sombra.

Llegada la tarde, les amasan un pienso de salvado y se ocupan de trasladar los gallineros. Estos son traídos al campo por caballerias; pero una vez allí, se mudan de lugar diariamente, para que las gallinas recorran siempre tierras en que puedan encontrar comida, por medio de una gruesa sogá, que se ata á unos agujeros que el gallinero tiene en el piso cerca de la puerta, y de un torno que los muchachos vuelven con polancas y que está montado en una tosca caja que se carga con piedras. El aparato de tal manera dispuesto tiene mucho de primitivo, y hace larga la operacion de variar de sitio los gallineros, pero subdividiéndose en fracciones y habiendo de usarlo por quien no se halla agobiado de un gran trabajo, presenta la ventaja de la economia y de poderse manejar por jóvenes de medianas fuerzas.

En acostándose las gallinas y en tanto que uno de los pastores recoge las escalas de los gallineros, las cuerdas, pañancas, cilindro y abrazaderas de hierro del torno, cuya caja queda al lado del último gallinero movido, el otro conduce al pueblo la postura del dia, las huecas y las aves y las aves enfermas ó muertas, si alguna se halla en semejante caso, y vuelve con la cena para aquella noche y con el desayuno del dia siguiente.

Qarece inútil decir que dos valientes y diestros perros acompañan á los pastores, y desempeñan perfectamente el papel de centinelas y vigilantes nocturnos.

Las gallinas se acomodan maravillosamente al régimen del campo. Se esparcen por él en cuanto se ven libres, y en todo el dia no cesan de escarbar y consumir granos perdidos, semillas imperceptibles á otros ojos que los suyos, é insectos en diversos grados de desórrollo. Oportuna-

mente saben venir al gallinero á beber, á poner, á resguardarse del ardor del sol y á comer el pienso de la tarde, que mas bien sirve para refrescarlas que para mantenerlas. Este género de vida robustece mucho á las aves nuevas y devuelve todo su vigor á las que ya cuentan cierta edad; abrevia el periodo de la muda, haciéndolo menos peligroso é improductivo; prepara á las gallinas perfectamente para que dejen de poner por pocos dias, en lugar de hacer una larga parada, y permite mantenerlas durante una buena parte del año con un gasto que no llega á la tercera parte del que ocasionan en el corral, sin exposicion á las pérdidas que se sufren cuando siendo muchas y el gallinero fijo, se las deja libres.

Respecto á las ventajas que las tierras donde se establecen los gallineros ambulantes obtienen de la labor que las gallinas ejecutan en ella, del abono con que le dejan mezclado y de la limpieza que allí ejecutan, las hemos indicado ya en el artículo anterior, y seria pesadez insistir en desarrollarlas y demostrarlas, porque sin esto las comprenderán suficientemente nuestros agricultores, á quienes quisiéramos que lo dicho estimulase á establecer gallineros ambulantes y á dar mayor desarrollo á la cria de gallinas que son seguramente uno de los ganados mas productivos, menos costosos y que mas necesidad hay en España, segun lo patentizan la grande importancia que de ellas y de huevos se hace todos los años.

NAZARIO DE JOSS.

(De La Ilustracion Republicana Federal).

## LOS CRITICONES

Serpientes sociales que se arrastran por el cielo y con su hediondo aliento enveneran las mas puras reputaciones, rodeándolas de miasmas de deshonra, son *los criticones*; clase de gente que de todo se ocupa, todo lo sabe y sino lo sabe lo inventa: que todo lo concibe antes de otro pensarlo y que luego se entretiene en divulgar, propalar, estender públicamente la difamacion que en su cerebro ha concebido, apoyándose para ello aunque erradamente en la critica, que ni siquiera sabe qué significado tiene. Por eso los he bautizado aunque no muy propiamente con ese nombre.

El criticon cuyo alimento es la difamacion y sin el cual no puede existir, ya que se nutre con los residuos de las reputaciones que destroza, como el cuervo de los restos de las victimas que destroza el lobo, no hace falta tampoco en la sociedad, es inherente á ella; no se concibe ningun sitio en que no se encuentre. Chusmeando por aquí, indagando por allá, huyendo la vista y hasta el trato de los que piensa vilipendiar que son todos, no necesita para emprender su infame tarea, mas que sorprender una mirada, un gesto ó una seña, ver entrar á cualquiera en casa fulano ó zutano, ó notar que frecuenta este ó el otro sitio. Conocido esto, ya tiene la base de sus operaciones, ya tiene punto pero no de apoyo, desde donde emprender sus trabajos de zapa contra la reputacion de cualquiera.

¡Y qué feliz se siente cuando llega á conseguir su objeto! Para él no hay mayor gloria que ver la honra por el suelo, ni mejor corona que observar la difamacion que gracias á su táctica cae sobre cualquier persona. Entonces se encuentra en su centro, es el apogeo de su dicha y cuando ha conseguido el fin propuesto, se duerme como el vencedor sobre los laureles adquiridos, aquellos á costa de honras, estos á costa de sangre y de proezas.

Observad sino á uno de esos seres de que me ocupo, y que por desgracia tanto abundan, y le vereis apenas divisa una seña raciocinar de este modo; M ha hecho así con la mano á N y N se ha marchado, luego es que N tiene relaciones con M, que H no está en casa y que le espera á tal ó cual hora; no hay duda alguna, esto es natural, lógico, luego se la pegan á H de un modo atroz. Ya no necesita mas datos, sabe demasiado el asunto, está enterado al dedillo y no hay nadie que revoque sus apreciaciones. Hasta aquí aunque no muy bien pudiera pasar, pero que con ello aun no ha empezado su mision. Su mision es mas vasta, mas cruel. Con su raciocinio se dirige á este ó al otro, contándoles en secreto que M está en relaciones con N y que como H está fuera, se han dado cita á cierta hora, que eso es una ignominia, pero que cuidado con que lo digan á nadie, que al que le pique que se rasque, que á él no le interesa y que solo lo dice por amistad y de este modo vá repartiendo gratis entregas de su raciocinio y consecuencias de la seña maldita que no es otra cosa que un saludo.

Fijaos en uno de ellos y vereis que con solo observar que entra cualquiera en un sitio una sola vez ya tiene lo suficiente para contar que F no sale de tal casa, que es como la pintura á las paredes de la misma, que tiene tal ó cual vicio, que le gusta aquello, que le embelesa lo otro, que no sabe mas que el camino de dicha casa, que no sale de allí y

todo se reduce á que ha ido esa sola vez á dar un recado cualquiera.

Para él solo existen defectos y vicios no virtudes; él lo asume todo á su raciocinio, siendo lo peor que los que le oyen le hacen caso, creen sus habladurias, dan pábulo á sus noticias y hacen girones la reputacion de cualquier mortal, debido á un fútil incidente contado por un criticon como yo mal ó bien les llamo, y lo particular es que á ninguno de ellos importa un ápice la vida de cada cual y que con la capa de hacer bien, se entrometen en la de todos, causando ruinas morales difíciles de remediar, porque, mejor es lavar una pieza de tela manchada de sangre, que una reputacion que tan solo esté empañada por el fétido aliento de un criticon.

Cuando la sociedad se vea libre de esa turba de entes que á manera de moscardones van con su zumbido creando la pestilente atmósfera de la difamacion, como preludio de una tempestad social del buen concepto conque cada uno es mirado; cuando desaparezcan de ella esos seres, prurito de infamia que solo sirven para destrozar reputaciones apoyándose en raciocinio y no en lo que son en sí las cosas, entonces se convertirá en un paraiso, pero es mas difícil eliminarlos que secar las aguas del Océano.

¡Cuántas victimas de tales gentes no cuenta la humanidad! Tal vez sea yo una de ellas.

JUAN L. PARRES.

Se nos suplica la insercion de la siguiente poesia:

### ¡SI EXISTIERA...!

Retratan una hermosa mis antojos  
bellisima; la espléndida mirada  
que escapa centellante de sus ojos  
hacen saltar de envidia los sonrojos  
al astro de la noche nacarada.

Tan bella cual la luz del nuevo dia,  
con todos los encantos de las bellas  
créala mi potente fantasia;  
con la luz de sus ojos prestaria,  
mas luz que presta Febo á las estrellas.

Si fueran realidad mis ilusiones,  
si el ángel de mis sueños existiera  
cual fórmase al crisol de mis creaciones,  
con ella me elevára á otras regiones,  
y siempre allí admirándola estuviera

De mis noches sin fin, astro sereno,  
la triste oscuridad iluminára  
y de pasion sublime el pecho lleno  
reclinado en su bello y casto seno  
mis tristes realidades olvidara.

JUAN ARNAO.

Valencia 22 Mayo 1883.

Pego 24 Mayo 1883.

Sr. Director de EL LITORAL.

Muy Sr. mio y distinguido amigo: el dia 20 de Mayo del año que corremos, fiesta de la Santísima Trinidad, formará época de perdurable y grata recordacion para esta villa.

Despues de todo un año de porfiado trabajo, don Juan Amezua y su hijo, dieron fin y remate no á la recomposicion, sino á la completa renovacion de los órganos de la Parroquial Iglesia, y de la esbelta capilla de la Sangre, poniéndolos á la altura de los perfeccionamientos del arte. Para su estreno inaugural vino el escelente organista de San Bartolomé de Valencia y cantores de reputacion de la misma. Unos y otros, hicieron maravillas y admiraron á cuantos afortunados los oyeron, en las solemnidades de la fiesta por mañana y tarde. No puedo por escusar prolijidad, reseñar detalladamente las grandes y sorprendentes mejoras de ambos órganos particularmente el de la Parroquial Iglesia. La multitud de registros que contiene renovados y perfeccionados y añadidos además otros muchos que le han dejado suave, amplio, intenso y profundo en sonoridad y recursos musicales de linaje vario y dilatado.

Entre los nuevos, figura el de voces humanas, que sabiéndolo utilizar, deja al oyente en ilusion completa, percibiendo escogidas voces de artistas consumados. Los que no estaban en el secreto, pre-

guntaban, qué coro de hombres é infantillos, era aquel y dónde estaban.

En suma, ese órgano solo tiene hoy un competidor y es el de San Bartolomé de Valencia que renovó el mismo maestro Sr. Amezua.

No podia resultar mas que ese gran éxito, sino se olvida, que el impulsador y como el alma de tan costosas obras, ha sido el entusiasta aficionado á la música, el comun amigo D. Narciso Matheu.

Dia grande y feliz fué, si para todos, mayor aun para él, blanco del parabien, plácemes, y gratitud de la poblacion entera, que no olvidará así su generosidad como el acierto.

Y para que tan fausto dia, fuese indeleble en armonías bellas y de dulce perdurable recuerdo, improvisó un concierto durante la velada para nosotros inolvidable en casa de dicho Sr. Matheu. Tres horas duró y fueron como un soplo fugaz musical.

Escuso toda descripcion, porque me llevaria muy lejos. La gran música clásica que se dejó oír en sonatas á violin y piano y en arias, asombró á los inteligentes valencianos, que no prodigaron solo ruidosos aplausos, sino hasta entusiastas abrazos para el Sr. Matheu.

La parte que ellos tomaron en el canto fué admirable y el entusiasmo general en la selecta reunion. Diria las piezas que se cantaron y detalles de su ejecucion con gran gusto mio, pero no lo permiten los límites del periódico ni de una carta.

Nada quiero decirle del buen amigo Sr. Matheu directamente, pero parece haber tocado la cúspide de las bellas horas que regala á amigos y estraños, y serale difícil, superar un dia tan memorable, como el mentado. Viva dilatados años para solaz de sus amigos, y para que haga *cositas*, por el estilo de las que ese dia se celebraron.

Es suyo siempre afectísimo amigo y S. S. S.  
Q. B. S. M.

D. G.

## VARIEDADES

### TÚNEL DEL CANAL DE LA MANCHA.

El túnel proyectado estará alumbrado por luz eléctrica y provisto de una ventilacion perfeccionada.

Será fácil hacer pasar por el mayor número de trenes que por cualquiera otra línea de ferro-carril; el número de ellos podrá elevarse hasta 250 por dia. La velocidad de los trenes seria por término medio de 45 millas por hora, lo que permitiria atravesar el túnel en media hora.

El túnel dará por resultado aumentar considerablemente el tráfico entre Inglaterra y el Continente, y sobre todo con Francia, reduciendo al mismo tiempo los gastos de transporte.

Inglaterra podria perder algun dia su imperio sobre los mares; pero merced al túnel, conservaria sus comunicaciones con el Continente, siempre que se mantuviera en buenas relaciones con Francia, porque no podria admitirse que Inglaterra esté en guerra con todas las demás potencias, incluso Francia.

La defensa del túnel podria quedar asegurada por la construccion de un gran fuerte á su entrada.

El túnel solo costaria unas 38 libras esterlinas por metro de longitud. El gasto total no excederá de tres millones de libras esterlinas (75 millones de pesetas).

### TRASMISION TELEFÓNICA Á 1.000 MILLAS.

Recientemente se han comunicado por medio del teléfono las ciudades americanas Nueva-York y Chicago que las separa aquella enorme distancia. Tan prodigioso resultado, no es debido á modificaciones sensibles en el aparato de emision y recepcion de la voz, sino al conductor de la corriente.

La novedad consiste en un hilo interno de acero revestido de algodón, cuya resistencia al paso de la electricidad, es diez veces menor que la correspondiente al hierro ordinario.

## NOTICIAS

En la fábrica de ladrillos que en la vecina villa de Oliva ha establecido nuestro amigo D. Andrés Ferrer, se han recibido estos dias varias máquinas que dicho señor tenia encargadas á Inglaterra, debiendo muy pronto empezar en dicho establecimiento la fabricacion en grande escala del ladrillo americano que segun nuestras noticias ofrece algunas mas ventajas que el que ordinariamente se gasta en esta comarca. Celebraremos que nuestro amigo vea recompensados los sacrificios que su empresa le ha impuesto.

¿Es que este año no tendremos veladas musicales en la plaza de la Beneficencia, como en años anteriores?

Ya es tiempo de pensar en ello y creemos que deben hacerse cuanto sea posible por vencer si alguna dificultad se opone á continuar la costumbre establecida.

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio que insertamos en la cuarta plana sobre las calderas de hierro. Reconocida, como es, de todos la superioridad de las calderas de hierro sobre las de plancha, no dudamos hará el señor Cucart un verdadero negocio.

El jueves último día en que la Iglesia conmemora la festividad del Corpus Christi, se celebró en esta ciudad con la magnificencia tradicional.

Con pompa inusitada se realizó en la Colegial la fiesta religiosa con asistencia del M. I. Ayuntamiento, oficiando nuestro dignísimo Arcipreste; ocupó la cátedra del Espíritu Santo el erudito orador Dr. Sr. Legido que con castiza dición y conceptos profundos explicó brillantemente el augusto misterio de la Eucaristía, probándonos una vez más las condiciones oratorias del Sr. Legido á quien sus muchos admiradores le felicitan muy de veras por su notable discurso.

La capilla interpretó con bastante afinación la misa del reputado compositor Sr. Cabo.

La procesion recorrió la carrera de costumbre. En la víspera y día de la festividad la banda de música que dirige el maestro D. Rafael Gonzalez dió dos serenatas interpretando escogidas piezas que con gusto oyó el numeroso gentío que acudió á la plaza de la Constitución, profusamente iluminada mereciendo especial mención la de la fachada de la Casa Consistorial.

En la última semana tuvo lugar en la coronada villa una solemne ceremonia; S. M. la Reina impuso la banda de Damas Nobles de María Luisa, á una ilustre paisana nuestra, la Exma. Sra. doña Antonia Rodríguez de Valcárcel, esposa del respetable Senador por la sociedad Económica de Amigos del País de Valencia, Sr. Marqués de Jura-Real y de Villatoya.

Enviamos nuestra sincera felicitación á esta aristocrática familia por la honrosísima distinción de que ha sido objeto.

Por regla general nunca se dá oídos á las reclamaciones de EL LITORAL hasta tanto que se hacen en repetidos números. Esto que tratándose de al-

gunos asuntos tiene una disculpa, es muy doloroso que suceda con la indicación que por tercera vez vamos á hacer.

Estamos en la época crítica en que la hidrofobia se manifiesta en la raza canina, y apesar de esto y contra lo prevenido en las Ordenanzas Municipales, contra la costumbre y contra toda precaución y conveniencia, se tolera que los perros circulen por la población sin el indispensable bozal. ¿Se espera para tomar las oportunas medidas que suceda alguna lamentable desgracia? Si así es diremos aquello de «Después del burro muerto... etc. etc.»

El notable profesor Auboin-Brunet nos dejó admirar en las dos últimas funciones que han tenido lugar en nuestro coliseo, á mas de su habilidad como prestidigitador, la notabilidad de las escenas espectrales que tan justa fama han dado á dicho señor y que tanto han celebrado los periódicos todos de las primeras capitales de Europa.

Verdaderamente los espectros están presentados de una manera magistral y hacen completa ilusión. Aconsejamos á aquellos de nuestros lectores que no hayan asistido á estas funciones no pierdan la oportunidad que se les ofrece de ver los sorprendentes espectáculos de Auboin-Brunet, en la seguridad de que no han de arrepentirse de seguir nuestro consejo.

En el número próximo nos ocuparemos de las funciones de anoche en que hicieron su debut las bellas señoritas Celina y Leona hijas del célebre profesor, y la de esta noche que será la última que por ahora tendrá lugar en nuestro teatro.

La acequia que conduce las aguas de riego por medio de la plaza del Ensanche, aparte de adolecer de inmensos defectos, le ha salido uno ahora por el que con justicia se la va á llamar la acequia de las desdichas. Y no tiene nada de extraño ya que no se tuvieron en cuenta las rasantes, el desnivel que se le habia de dar para que pudiesen correr las aguas, la plantación de los árboles al mismo borde de los cimientos y un sinnúmero de cosas que se le olvidaron al arquitecto ó trazador.

Pues bien; después de varias pruebas practicadas en ella, como la de soltar las aguas, se convino, en vista de que estas no corrian, en elevarla de nuevo; pero cáteate ahí que después de tanto gasto, de tanto desacierto y de tanto cavilar, aparece ahora que la misma está llena de filtraciones. Como en la parte baja hubo que colocarse grava para hacer el cauce mas alto, las aguas que conduce filtran por ella y aparecen en la parte donde ahora está el término de la obra.

tante y de regular apariencia. Luis no dudó que lo llamaba alguna amiga de la corte, y se adelantó resueltamente, no temiendo nada, y esperando mucho de esta inesperada invitación.

Como no habia conocido Luis la voz de quien lo habia llamado, entró en el zaguán y se paró, esperando que le indicaran hácia donde debía marchar. La misma voz gritó de nuevo:

—Por aquí, Meneses; por aquí; y Luis recorrió unas cuantas habitaciones bajas, que terminaban en un saloncito bastante elegante y con vistas á un frondosísimo jardín.

—Siéntese V. y espere un momento: dijo la misma voz. Meneses se dejó caer sobre un diván.

No dudaba Luis que aquella voz debía salir de la garganta de una cortesana, porque su acento era marcadamente madrileño; pero ó la persona que lo habia llamado no era amiga á quien trataba mucho, ó por una ofuscación hija de cualquiera otra causa, habia desconocido aquel acento. Por lo demás, estaba seguro de que alguien se encargaría de desvanecer la ofuscación; el diván era sumamente blando, la habitación sumamente fresca, y como estaba bastante cansado, esperaba sin impaciencia el desenlace de la comenzada aventura.

Pasó veinte y cinco minutos en aquel castillo encantado, sin que princesa, negro ni gigante, vinieran á pedirle cuenta de su atrevimiento, ni á servirle maduras frutas y sorbetes; pero al cabo de los veinte y cinco minutos, oyó el crujido de una falda de musulina, y poco después la misma voz que le habia hablado dos veces antes.

—Perdone V., dijo la voz, que haya hecho esperar tanto tiempo; pero estaba casi desnuda.

Meneses levantó la cabeza, que tenia inclinada sobre el pecho; estaba pensando en Magdalena, y vió una muger, de alta estatura y esbelto talle, vestida de blanco, que se adelantaba rápidamente. Esta muger habia sido sumamente linda y graciosa; pero á la sazón era unas ruinas medianamente conservadas; pues si no habia cumplido cuarenta y cinco años, debían faltarle pocos meses. Luis la conoció inmediatamente, pues aunque no era amiga suya, la habia visto mucho en las reuniones mas aristocráticas; se levantó con esa languidez que parece elegante á las mugeres de alta sociedad, porque es realmente voluptuosa, y la dijo saludándola.

—Estoy á los pies de V., condesa.

Podemos por lo tanto, esclamar con aquél «éramos pocos y parió mi abuela»

El jueves, día de la festividad del Corpus, tuvimos el gusto de concurrir á la horchatería de Francisco Martí, donde como tenia anunciado se espendian ocho clases diferentes de helados. Nosotros que los probamos podemos asegurar que son de un gusto exquisito y que no desdican en nada del crédito de que ya viene precedido, y tanto es así que concluyó con todos los que tenia confeccionados, siendo mucha la gente que quedó sin probarlos.

Damos nuestro parabien al Sr. Martí.

Pasado mañana martes en el Real Monasterio de Monjas de santa Clara de esta ciudad y á las ocho y media de su mañana se celebrará la fiesta del Corpus Christi; un numeroso coro de voces cantará una notable misa, ocupando la cátedra del Espíritu Santo el elocuenté coadjutor de la Colegial D. Salvador Vives.

A las seis y media la procesion.

## REVISTA COMERCIAL

Precios corrientes en el mercado de hortalizas durante la última semana.

<b>Albaricoques:</b>	de 3'50 á 2'50 pesetas los 12'50 kilogramos.
<b>Bajocas finas:</b>	de 10 á 8 pesetas, los 12'50 kilogramos.
<b>Id. gruesas:</b>	de 7 á 5 pesetas los 12'50 kil.
<b>Cebollas:</b>	de 0'75 á 1 pesetas los 12'50 kil.
<b>Cerezas:</b>	de 2 á 1'50 pesetas los 12'50 kil.
<b>Tomates:</b>	de 10 á 7'50 pesetas los 12'50 kil.
Y se han esportado desde 19 á 25 del corriente:	
Por ferro-carril . . . . .	42.000 kilógs.
Por mar . . . . .	8.700 kilógs.
Por carros y caballerías . . . . .	900 kilógs.
<b>Total . . . . .</b>	<b>51.600 kilógs.</b>

Imprenta de la Viuda de Jacinto Orts, calle de la Abadía, 3. Gandia

## AMOR A VISTA DE PÁJARO.

(Continuación.)

—Creo que sí. A no ser que se me presente Magdalena en forma de paloma, en cuyo caso procuraré seguirla á todo vuelo, porque te juro que cada vez tengo mas empeño en alcanzarla.

Meneses se levantó antes de empezar su respuesta, y desapareció dejando á su criado en una vivísima ansiedad, pues no dudaba que Magdalena, por mortificarlo, era capaz de presentarse en forma de paloma, y su amo de tomar, por arte del diablo, la de ave de rapaña, para perseguirla en los aires.

### CAPITULO XVI.

#### Una buena amistad.

Deseoso de adquirir noticias relativas á Magdalena, se lanzó Meneses á la calle, sin acordarse del triste papel que hace un prójimo corriendo de aquí para allí, sin saber adónde se dirige, á quien busca, ni de quien huye. Atravesaba Luis una calle, recorria otra en toda su estension, cruzaba la de mas allá, se embrollaba, como en un laberinto, y volvía al punto de partida sin haber conseguido nada; y preguntándose á media voz:

—¿En dónde diablos estarán metidos mis amigos y amigos de Madrid, que no los veo por ninguna parte y tengo completa evidencia de que están aquí por docenas? Parece que se han empeñado en hacerme coger un tabardillo, y lo van á conseguir muy pronto, porque hoy quema el sol que es un prodigio. Si yo descubriera uno siquiera, este me diría los alojamientos de los demás, y yo los iría recorriendo hasta adquirir algunas nuevas. Pero á nadie veo, nadie me vé; á nadie hablo, nadie me llama; y esto se va haciendo pesado, muy pesado, sumamente pesado.

—Meneses, Meneses: gritó una muger oculta tras una cortina.

—¿Quién me llama? preguntó Luis, inclinándose hácia el paraje de donde salía la voz.

—Aquí: gritó la misma voz, y una mano bastante aristocrática le indicó la puerta de una casa poco dis-

La condesa se dejó caer en el mismo diván que ocupaba Luis momentos antes; le indicó á este que tomara asiento á su lado, y después de jugar con una banqueta, para mostrar un pié muy lindo y muy bien calzado, dijo á Meneses:

—Un hombre menos acostumbrado que V. á la franqueza de nuestra buena sociedad, casi estrañaría que me hubiera tomado la libertad de llamarlo ahora, no habiendo tenido antes el gusto de merecer su intimidad y haría sobre ello un millon de castillos en el aire, ó en España, como dicen nuestros amigos y vecinos los franceses; pero V. me disimulará esta confianza, sin meterse á investigar su origen, ni apurarse por sus efectos.

—Yo empiezo, condesa, agradeciéndola la caridad cristiana que ha mostrado hácia un peregrino perdido en los desiertos de esta Palestina, proporcionándole un oasis, digna morada de una ninfa.

—Agradezco á V., amigo Meneses, su orientalismo; y debo decirle, que ha explicado perfectamente cuanto acaba de suceder. He visto á V. cruzar dos veces esta calle, como nombre que acaba de llegar, que no sabe los alojamientos de sus amigos, y que está resuelto á encontrarlos. Formado este juicio me dije: «Yo no soy amigo de Meneses, pero lo conozco bastante, y probablemente esta noche ó mañana me lo presentará algun amigo comun, porque en estos pueblos todas las personas decentes se hacen hablar y visitan. Suprimiendo el ceremonial, algunas horas nuestras relaciones, que serán mas íntimas, si es agradecido, porque le ahorro de seguro una insolación que puede costarle la vida». De modo que mi raciocinio se parece bastante á la historia del peregrino; quitando la ninfa, el oasis y la poesía que V. le ha puesto.

—Confieso, condesa, que estoy absorto; porque era imposible dar una explicación mas ingeniosa, mas verdadera y mas sencilla de cuanto acaba de suceder: dijo Luis, cogiendo una rosa que habia dejado caer la condesa.

—Ya que nos hemos explicado suficientemente respecto al motivo de esta misteriosa entrevista, porque es preciso confesar que algo tiene de misteriosa; justo será que hablemos un poco de la corte. ¿Que novedades han ocurrido desde que yo la dejé? ¿A costa de quién se entretiene la maledicencia?

(Se continuará.)

## SECCION DE ANUNCIOS.

¡¡OJO!!

A LOS COSECHEROS DE PASA.

En el taller de cerrajería de Dimas Cucart, calle de Obradores número 32, encontrarán sus favorecedores magníficas calderas de hierro de la mejor fábrica de Francia, tanto por la construcción como por el buen material de que se han hecho, de modo que estas calderas reúnen todas las buenas condiciones que se necesitan para el uso á que se destinan.

El dueño del establecimiento ofrece á los consumidores toda clase de garantías, y llama la atención de los mismos para que no se dejen sorprender por otros industriales que con palabras falsas les engañan haciéndoles ver gato por liebre.

A esto hay que añadir la economía de los precios, pues las dá casi de balde.

Probado y os convencereis.

SOCIETE DE SAINT-GOBAIN, CHAUNI ET CREY.

FUNDADA EN 1665.

ABONOS QUÍMICOS DE SAINT GOBAIN.

Venta en garantía real y efectiva.

Composición fijada por el catedrático de química D. César Santomá.

## GUANO SAINT-GOBAIN

Abono completo, intensivo y superior al del Peru,

de reconocida eficacia para todos los cultivos, en especial para el arroz, trigo, naranjos, cáñamo, hortalizas, etc.

COMPOSICION: Amoniaco . . . . . de 8 á 9 por 100.  
Fosfatos todos asimilables . . . . . 20 á 22 id.  
Potasa (considerada anhidra) . . . . . 3 1/2 á 4 1/2 id.

## PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 130 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 140 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 135 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 145 rs. } lógramos.

## ABONO VITICOLA DE SAINT-GOBAIN

Especialísimo para las viñas, preventivo contra la fitoxera.

COMPOSICION: Potasa (considerada anhidra). . . . . 12 por 100.  
Fosfatos, todos asimilables. . . . . 20 á 22 id.  
Nitrógeno. . . . . 2 id.

## PRECIOS.

En el Almacén del Grao de Valencia.

De 1.000 kilogs. en adelante. 106 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 117 rs. } lógramos.

En esta Ciudad.

De 1.000 kilogs. en adelante. 112 rs. } los 100 ki-  
Al por menor. . . . . 122 rs. } lógramos.

ABONOS ESPECIALES PARA CADA TIERRA Y CULTIVO.

Superfosfato de cal.—Sales de potasa.—Sulfato de amoniaco.

GARANTIAS: La composición de nuestros abonos se garantiza por escrito en las facturas de venta,

Agente general en Gandia y su huerta, D. José Tomás Sanjuan y Castillo.

## TIENDA DE ROPAS DE LA SANTÍSIMA TRINIDAD DE LAMBERTO ESTELA

Calle del Tosal, número 14, GANDIA.

El dueño de este acreditado establecimiento, tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela, haber recibido de las principales fábricas de Tarrasa y Sabadell, un completo y variado surtido en Lanas y Torzales primavera para trajes de caballero: Tricots, Elasticotines y demas correspondiente al ramo de Pañería, cuya legítima procedencia, clases, y ventajosos precios, garantiza.

Gran depósito de Pañuelos China y Crespon.

Remesas continuas de corsés última novedad.

Glasés, Rasos, Lanas, Piqués, Percales, Cretonas, Zarazas, Llangosteras, Retortas, Forros, etc. etc., todo en clases superiores y bajos precios. tiene acreditado.

## TIENDA DE LA VIRGEN DEL PILAR

Calle de la Alhóndiga número 4.

El dueño de este establecimiento para complacer á su numerosa clientela; acaba de recibir salchichon legítimo de Vich, quesos de bola y gruyer, garbanzos padres de Castilla, jamon tocino Americano, chorizos de Candelario, y un buen surtido de licores y vinos de Jeréz.

Tambien ha recibido un magnifico surtido en bordados puntillería y botones novedad para señora y puños y cuellos de hilo para caballero.

## SOMBRERERIA DE SALVADOR BLASCO

4,—DRAPERIA,—4

GANDIA

Procedentes de las primeras fábricas de París se acaba de recibir para la próxima estación de verano una gran variedad en sombreros de castor de todos colores y un magnifico surtido de gorras de todas clases á precios sumamente económicos. Los sombreros de 70 reales á 60, los de 60 á 50 y los de 50 á 40. Se limpian sombreros de paja con arreglo á los últimos adelantos.

## HIERRO QUESADA

Unico reconstituyente para combatir todas las afecciones ocasionadas por debilidad y pobreza de sangre.

En un minucioso análisis químico publicado en todos los periódicos de medicina, está demostrado que el Hierro Quesada es mas rico en medicamento que el Bravais y todos los demas.

Frascos con cuenta-gotas, 8 reales. Dura dos meses. Farmacia del Doctor Quesada, Plaza de la Merced, número 7, y en la de D. Ignacio Martinez, Calle del Tosal, Gandia.

## GUANO BELLOT

Venta al contado á 144 reales

los 100 kilos.

SE GARANTIZA SU COMPOSICION.

Seguros en prestar un servicio á la agricultura, ofrecemos la preparacion de abonos á fórmula que el consumidor presente. Superfosfato de cal del mas concentrado, sulfato de amoniaco, nitratos, y sales de potasa.

Los que deseen prepararse por sí los abonos, se les indicará la manera de hacerlo, utilizando varios productos que todo labrador dispone, con la seguridad de obtener economía y buen resultado.

Almacén: Puerta de Oliva,

GANDIA.

## AGUA DE LOECHES

## LA MARGARITA

Premiada con la GRAN MEDALLA DE ORO superior concedida en el concurso BALNEOLÓGICO de Francfort, Alemania, y en todas las Exposiciones donde ha concurrido.

Su grandísimo uso EN TODAS PARTES prueba la general aceptación de un específico SIN RIVAL para las escrófulas, herpes, úlceras, desarreglos de la menstruacion, flujo blanco, infartos de la matriz, erisipelas, ictericia, malas digestiones, entreñimiento pertinaz, etc.

Venta del agua EN BOTELLAS, en todas las farmacias y droguerías principales.

—Depósito central y único en España, JARDINES, 15, bajo, y en Lisboa, rua Nova de Almada, 100, sobreloja.—ADVERTENCIA: Las botellas vacías solo se reciben en Madrid porque NADIE ESTÁ AUTORIZADO para utilizarlas en provincias, ni fuera del Depósito Central.

## YESO DE TERRATEIG

Se vende á 9 reales el cahiz de 14 arrobas de á 36 libras pesándose á presencia del comprador, en el molino denominado de San Vicente en Terrateig.

Se vende la casa número 7 de la calle de San Silvesire José Maria Fluixá calle de Loreto, dará razon

## ANDRÉS AUSIAS

SASTRE

1, San Pascual, 1.

Tiene el gusto de anunciar al público que acaba de recibir un magnifico surtido de lanas para verano, tanto de caballero como de labrador, á precios sumamente económicos.

GRAN REBAJA

en las hechuras, pues los trajes que antes costaban por este concepto 60 reales, ahora á 50 y así sucesivamente hasta 16 reales.

APROVECHAR LA OCASION.

1, San Pascual, 1